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2010 年 10 月 1 日，卡尔洛斯因心
肌梗塞逝世，声名显赫的《华盛顿邮
报》居然在头版刊登了他的讣闻与故
事，这是最重要的名人才享受的待遇。

卖卷饼为生的卡尔洛斯肯定不
算什么成功人士。1981 年卡尔洛斯
的祖国萨尔瓦多发生内战，17岁的他
来到美国。最初，卡尔洛斯刷油漆、
打小工，1990 年，他在华盛顿街卖热

狗，后来改卖有家乡特色的卷饼。
卡尔洛斯做小贩有两个“绝招”，

一是细心到让你感动，二是真诚地将
顾客当朋友。卷饼摊有好几百位常
客，他都能记住他们喜欢吃什么口
味。他还主动跟顾客聊天，出自内心
地“希望你今天心情愉快”。慢慢地，
卡尔洛斯的卷饼摊成为当地的一个标
志，一些上班族心中不可缺少的圣地。

许多顾客出差去外地或异国他
乡，总不忘给他寄一张明信片，地址
直接写“华盛顿17街和K街路口的卡
尔洛斯卷饼摊”，居然也能收到。

前不久，正当盛年的卡尔洛斯走
到了生命的终点。消息传来，很多人
都非常悲痛。10 月 5 日，上百人参加
了追思会，他们和卡尔洛斯的关系仅
仅是那个热气腾腾的卷饼摊。10月6
日，卡尔洛斯的妻子率子女来到17街
与 K 街路口，与他生前的工作之地作
最后的告别。数百人赶过来，向他的
遗像献花致哀。这些人当中有议员、
律师，也有实习生、流浪者……

摘自《杂文报》

小人物·大人物
娄底人

公司派我去美国接受培训，初
到芝加哥，安排我与美国同事艾丽
斯同住。

宿舍位于梅纳德山区，艾丽斯
驾车带我过去，在快到宿舍的时候，
艾丽斯把车停在了一个停车场里。
她告诉我说，这个宿舍在一个刚建
造完工的住宅区里，甚至连马路都
没有修建完毕，我们必须要从这里
步行进去。走着走着，前面很快出
现了一支筑路队。我细一看，发现
他们修路十分浪费，这条小公路，不
会有太多的车子来往，更不会有什
么重量级的大型货车，然而，所用的
水泥却非常厚，估计得有三十多厘
米。

不久，我们又到了一个施工现
场，他们正在铺设地下管道。那些
管子的材质估计是厚达15厘米的钢

筋水泥，直径更是足有 2 米，两个人
并排在里面跑来跑去都没问题。我
真是困惑了，这到底是在铺设“地下
管道”还是在修建“地下通道”？我
和艾丽斯说，美国人不仅浪费时间，
而且浪费人力物力财力，一条从住
宅区通出来的小马路和地下管道，
有必要搞成这样子吗？

艾丽斯听了我的话后，哈哈地
笑了起来。她说这已经是非常小的
规模了，在美国，如果是主干地下管
道，那就时常会被做成“地下长河”，
两米高三米宽的地下管道到处都
是。虽然大部分时间都是在浪费空
间，但是哪怕是百年不遇的大雨大
涝，也不会在城里留下积水。

艾丽斯接着说：“这看上去是一
种浪费，但实际上却是一种节俭。”

这也算节俭？要多花很多钱

啊，我觉得这种观念简直太不可思
议了！艾丽斯笑笑说：“如果用薄管
道，20年或者50年后，管道可能就不
够用了，那样就意味着政府又要花
钱重新施工，那不是更浪费吗？马
路也是一样，薄的水泥马路便宜，但
只能用5年，就得重新修理甚至是重
新施工，50年就要重复施工10次，那
才是浪费！”

“50 年？埋一根地下管道要考
虑那么长远吗？”不料艾丽斯却笑着
说：“在美国，100多年前造的马路到
处都是！”她接着告诉我说，“在好莱
坞电影《亡命天涯》中出现的那条地
下管道，就在这儿附近，那条管道铺
设于 1885 年，到现在一次都没有维
修过，你觉得这是一种浪费呢，还是
节约呢？”

听了艾丽斯的话，我觉得美国
人这种浪费实际上代表着他们用最
远的眼光去规划和建设，避免重复
的施工和维修，为老百姓提供最大
的实惠和便利，这是一种另类的浪
费，又是一种真正的节约！

摘自《旅行家》

华尔街是美国的金融中心，在华
尔街最令人羡慕的职位非交易员莫
属了，每年红包动辄百万、千万美金，
因此应聘华尔街交易员的人数不胜
数。交易员要具有全面的市场知识
和对风险的心理直觉，因此应聘交易
员成功率基本不到1%。

马克原来在英国的一家银行做
交易员，工作经验极其丰富。那时德
意志银行证券部有一个交易员的位
置空缺，是专为几个大富豪做交易
的。马克很心动，马克知道这几个大
富豪的交易投资额度都很大，也就是
说业绩很容易上去。

面试那天马克一走进办公室，他
未来的老板先与他握了握手，给他让
座，对他彬彬有礼。突然，老板起身
一拍桌子，抓过茶杯猛地往地下一
摔，向他吼道：“You!Get lost！You
stupid idiot!”（你！还不快滚，你这个
蠢货！）

好在马克久经沙场，这样的场面

马克见多了。他镇静地坐在那儿，微
笑着什么都不说，等他老板“发飙”完
了，他才慢条斯理地开腔说话。结果
马克如愿以偿拿到了这份满意的聘
约。马克很清楚这种面试的目的就
是测试他今后是否能面对那些蛮横
刁钻的大客户，是否对突发事件有足
够的应对能力。

而约翰应聘瑞士信贷的经历则
似乎有些“轻松”。约翰应聘的瑞士
信贷，是全球的第五大财团，属下的
投资银行CSFB在华尔街也是十大投
资行之一。约翰傍晚下班刚到家便
接到了一个经理的电话：“你是不是
申请了CSFB的职位？”

约翰说：“是啊。”约翰神经马上
高度紧绷，准备应付经理给出的金融
和技术等问题。

没想到经理的第二个问题竟然
是：“知道全世界房价最高的地方在
哪儿吗？”约翰一愣，立刻回答：“旧金
山”。这个经理接着问：“那么哪里的

生活水平最高呢？”“当然是日本东京
啦。”约翰答道。

“那么德国人最爱开什么车？日
本人开私家车多，还是乘公车的多？”
他一个接着一个地问约翰这些与专
业毫不相关的问题，接着又谈到“哪
个影星又在哪儿领养了第三个孩
子”、“哪个棒球队最近以一球之差屈
居亚军”、“哪本小说进入了销售榜”
等等，东拉西扯足足聊了两个半小
时。幸好约翰平时爱看报纸杂志和
各类“闲书”，记忆力又还行，这些事
都能侃侃而谈。

约翰跟这个经理聊得挺投缘，经
理让约翰第二天去见他，瑞士信贷的
门也就这样对约翰敞开了。不过约
翰一直很纳闷为什么这个经理会在
电话里问他这些问题呢？后来这个
经理告诉约翰，他清楚约翰的业务工
作能力绝对不成问题，而信贷的工作
需要和各种各样的人打交道，因此必
须能“侃”，所以就东拉西扯问约翰各
种各样的问题。

事实上决定你走进华尔街的因
素中除了必要的学历、经验和业务能
力外，更重要的是你的软能力怎么
样。

摘自《环球》

“苹果”是如今风头最劲的科技公
司。当年“苹果”的两个创办人斯蒂
夫·乔布斯和斯蒂夫·沃兹尼克是俩顽
童，一开始是被发明创造的世界迷住
了。乔布斯劝沃兹尼克说，我们开个
公司搞个电脑出来吧，以后老了还能
跟孙子说，爷爷当年也开过公司。两
人一合计，沃兹尼克卖掉了计算器，乔
布斯卖掉了大众车，凑点儿钱，搞出了
个人电脑，世界从此而改变。

这俩人天生有玩家气质。当年

创业时，他们还一起搞恶作剧，比如
用早期黑客技术，冒充国务卿基辛格
给教皇打电话，一路拨到了罗马一位
大主教那里。互联网的先驱，便包括
这样一些玩家，准确地说，不是“玩
家”，而是有着戏耍精神的行家。

而今，很多卖出了大价钱的高科
技公司，一开始也是“玩”出来的。哈
佛大学的扎克伯格发明Facebook，开
始是要做比较各宿舍楼女生哪个最

“辣”的“脸谱”网；Youtube的由来，据

传是三个共同创办人在一次晚会后
拍了很多录像，不知如何分享，故而
鼓捣出了这个被谷歌天价买走的网
站来。

有人问弗洛伊德，怎样才可以过
快乐而且有成效的一生，弗洛伊德
说：爱着，工作着。《玩耍的力量》一书
中，作者戴维·艾尔肯德加上了一个
词，玩耍，这样就成就了人生的金三
角：喜爱、努力、玩耍。一个人成年之
后的悲剧，就是将三者分离开，或者
三中缺一。喜欢、努力却无玩耍则生
疲惫，身累；喜欢、玩耍却不努力则无
长进，心累；努力地玩耍而不喜爱则
属应酬，身心俱累。

摘自《青年文摘》

不久前，我和同学去新加坡游
玩。当天因飞机晚点，到达目的地
时已是夜里 11 点，我们决定先找宾
馆住下。办理入住手续时，前台服
务员告诉我们：“你们两人如果是住
一个晚上，需60新加坡元，住两晚则
需140元。”我们对此很不理解，怎么
多住一晚反倒要多收20元？带着疑
惑，我们询问服务员，如果住 3 个晚
上，是不是要加收更多的钱？服务
员的回答让我们更加疑惑：“我只能
对你们说声对不起。因为，我们这
里规定，客人最多只能住两晚。”服

务员微笑着做了解释：“我们这地方
不大，客人用两天时间就足以将所
有景点玩个遍，如果多玩一天，纯粹
就是多余。我们宾馆有个硬性规
定，不管游客来自哪个国家，游玩的
时间均不得超过３天。主要还是基
于这样的考虑，如果游客太多，不仅
会对当地居民的生活秩序造成麻
烦，更会对当地环境和公共资源人
为地造成破坏。宾馆也是公共资源
重要的一部分，不能白白浪费。”

第二天中午，我们决定去附近
一家小饭店用餐，但点菜时又遇到

了麻烦。我们在点了 5 个小菜和两
碗米饭后，又问老板还有什么特色
菜，我们再点两个。老板的回答让
我们匪夷所思：“我们这里有个规
矩，如果你们的肚皮足够大，所点的
菜也能全部吃完，点多少菜我们都
不反对；但如果点的菜吃不完，就要
按平常菜价的３倍来收取。因为，
吃不完的饭菜必定要倒掉，这本身
就是对资源的极大浪费。我认为，
你们只有两个人，刚才点的饭菜已
足够填饱肚皮了。”老板说得我们满
脸涨红，对他的奉劝连连称道。

同学感慨地说：“新加坡人这些
小事实际上却揭示了一个大道理：
这就是他们为什么能在生活富裕的
同时，依然能够人与社会、人与环
境、人与人和谐发展。”

摘自《知识窗》

新加坡人善做“小事”
小 黑

凭什么走进华尔街
郭 龙

玩家有力量

美国人的另类消费
陈雪娟

16岁时，做群众演员的空当，为
了生存，我在工地上找了个搬砖头
的活。后来，我找到一份清洁工
作。有一天，清洗洗手间时，洗手台
被我打碎了，一个月的活儿白干了。

工友们都觉得我是个怪物。因
为每隔一段时间，我就要去洗照片，
一洗就是几十甚至上百张。一个每
天只挣 25 元的工人，花大笔钱去洗
照片，这不是疯了么？

我诚实交代，那些照片，是送给
大大小小的副导演看的。

“你送那么多，他们看得到吗？

没准路上就给你扔了。”
“那也没准，第100张看不到，第

101张就看得到呢。”我说。
有时，他们就跟我开玩笑：“大

明星，给签个名吧。”在工友们的眼
中，我大概属于那种有妄想症的人。

好心的人会劝我：“算了吧，安
安心心地找个活儿吧。”“我，我还是
想演电影。”劝我的人都快气死了：

“你凭什么演电影啊？凭你长得好
看？”

我有什么比他们强的地方吗？
连我自己都没看出来。我个子矮，

长相一般，皮肤不好。除了会耍套
把式，一无是处。黑暗里，我伸出自
己的双手，反复打量。我感觉到恐
惧，照这样下去，我会变成一个怎样
的人？吃，喝，搬砖，混日子？

现在流行一个词，叫做“内心强
大”。他们对我的每一次否定，对我
起的作用，比他们看出来的要大得
多。每一次被否定后，我的内心都
有两种力量在撕扯，一种是：“他们
说得对。”另一种是：“要相信你自
己，你会和他们不同。”

我想我应该感激年纪。16岁的
年纪，内心永远燃烧着一种坚定的
火焰。所以，无论每一次两种力量
如何撕扯，第二天，阳光再次射进小
屋的时候，我还是要按自己的初衷
去行事。

摘自《广州日报》

如果你手里有一封启功的书
信，那就轻巧地成了万元户。你或
许在想，要是时光退回到三十年前，
该有多么富足和荣耀啊。但彼时，
启功先生做梦也不会想到，自己大
笔一挥，便是黄金万两。所以，他随
手写字，谁做喜欢状就欢喜地给
谁。他或许在嘀咕：我的白话律诗
不比汉字值钱么？未见有好诗如好
字者也。

名人死后往往不经意间逸为段
子，段子的数量与风流倜傥的程度
成正比。

启夫子洁身自好，不近女色，打
趣者只能在他对妻子的深情上做文
章。比如，婉拒媒婆由双人床改睡
单人床之类。其他流传的启功逸
事，风趣、智慧，但不乏些许油滑。
这跟解读有关，如果不能将本事置
于特定的情境中，必经由他人的附
会而走样。

喜怒形于色，得意时手舞足蹈，
困窘时手足无措。李可讲先生在

《服膺启夫子》书中写道，某日拜访，
发现独步书坛的启功先生，正在独
自把玩牌九……除了蕴含对母亲的
绵绵忆念外（小时候，他常常坐在玩
牌九的母亲身边），恐怕也有自在惬
意的成分，那种童心未泯的憨态，才
端的是其真面目。

被人诟病的“自谦”与“自贱”集
于一身，恰是启功先生的智慧之

处。他要跟俗世保持距离，又不愿
伤害别人，就使出了此招，委屈的是
仁者自己。客气、和蔼、彬彬有礼，
书里用一个词“谦己敬人”指代了。
常“用敬”并不等于无是非，启功先
生对粗野、蛮横、无礼的东西，冷不
防一针扎将过去，直奔要害，常常令
撒野者尴尬不已。一日，空军司令
秘书替首长索字，言语轻佻霸道，夫
子缓缓问道：如果我不写，你们首长
不会派飞机来炸我吧？秘书乐翻：
当然不会。那我就不写了。夫子笑
而罢笔。

他有自己的拒绝法。77 岁那
年，应邀出席某政治表态会，他不能
不去，去了又不能不说话，在众目睽
睽之际，他站起来，徐徐发声：我没
有别的本事，就给诸位敬个礼吧。
话毕，迅疾将手抬至眉额，算行了
礼。未戴帽子的这个敬礼，自始至
终不露媚色，一脸冷峻，令场内心有
灵犀者肃然起敬。

在内心里，他是安静的。从不
向执政者提意见却被戴上右派帽子
后，老伴时常伤心哭泣，他心里也有
委屈，但劝慰妻子的话却令人动
容——“算了，咱们也谈不上冤枉。
咱们是封建余孽，你想，资产阶级都
要革咱们的命，更不用说要革资产
阶级命的无产阶级了，现在革命需
要抓一部分右派，不抓咱们抓谁？
咱们能成‘左派’吗？既然不是‘左

派’，可不就是‘右派’吗？”
他的超脱通达甚至达到令人诧

异的程度。当得知一个素来交恶的
人即将西行，他欣然预备了一幅温
情的挽联，称两人之间有“缘”。

委屈的时候，他自有对付的办
法。在接到必须证明王羲之的《兰
亭序帖》为假的“旨意”后，先是应
付，在权势者屡次逼迫后，他才撰文
附和，但附和的逻辑是：你说是那
样，按照你的要求，就是那样。把启
功“我是非常拥护的！”这句话讥讽
为“曲学阿世”是容易的，但重要的
在于能设身处地体会他的态度。
他不是战士，也不想做。翻译家杨
宪益说：“启功有旗人的特点，跟老
舍一样是怕事的人。性格上就是
怕事。”这个“怕事”讲的就是不与
人争的和善，给别人面子也保全自
己的尊严。窃以为这是做人的美
德——他不想把自己从人群中拎
出来，变成某种标签供人膜拜或待
价而沽。

启夫子的故事，可以有这样的
叙述法，可谓别开生面。文字读来
趣味横生，满口留香。虽也有几近
拍案而起为大师辩护之处，但作者
大体以委婉解读飞白，谨慎小心，生
怕误读了大师，误导了读者。

在动乱频仍的中国社会里，如
何安身立命、保有真性情，启功先生
可谓范例。作为中国文化的守护者
和符号，他儒雅、内敛、小心翼翼、恭
恭敬敬，在俗世与内心之间设置了
一道坚实的隔离墙，治人者即使能
感觉到他不驯服的存在，却很难抓
到一点把柄。

摘自《中国经济时报》

在演艺圈，能够捧红演员的导演
大有人在，但能够捧红导演的人却鲜
有耳闻。现任中影集团董事长韩三
平就是这样的人，更难能可贵的是，
他看中的都是“濒临绝境”的导演。

十几年前，一个导演连续拍了几
部电影都被枪毙了，以至投资人远远
看见他就躲，该导演可谓落魄不堪。
当时，韩三平是北影电影厂的厂长，
得知了此人的情况，主动找到他。“我
想帮助你。”韩三平说，“当前，中国的
物质生活有了很大提高，但人们精神
层面却跟不上物质进步的脚步，很需
要一位导演来拿那些找不着北的人
调侃两句。我觉得你有这个潜质。”
该导演像抓到救命稻草，欣然同意。
此后，韩三平带着他四处找钱，不久
一个叫“贺岁片”的名词诞生了。此
导演就是如今赫赫有名的冯小刚，他
的转型之作叫《甲方乙方》。

有一个年轻导演，立志拍一部具
有历史厚重感的影片，写剧本、筹备

剧组、选外景，殚精竭虑。然而，一切
基本就绪后，却遇到了令他崩溃的
事——申请立项没有通过。那年，同
类题材申请立项的电影有四五部，有
内部消息称：无论先来后到还是凭资
历，都轮不到他们。

年轻导演陷入绝境，因为他是
借的 100万把剧组建了起来，如今发
现立项有问题时，剧组已经扩大到
四五十人，衣服道具都做好了，每天
都得往里扔钱。这时，韩三平出手
相助，担当起该电影的总制片人，果
断注入重金“输血”，并亲自出马使
得影片最终通过审批。年轻导演感
激万分，同时也感到压力巨大，韩三
平于是和他开了个玩笑：“影片如果
票房过亿，我就去黄浦江里裸奔。”
年轻导演信心倍增，果然不负众望，
影片上映后一举挤入“亿元俱乐部”
的行列。他就是陆川，影片名叫《南
京！南京！》

有一个初出茅庐的导演，拍摄了

一部小投资的电影，但是找了很多家
公司，都没有人看好，更没有人愿意
发行。他们又找到中影集团，韩三平
很忙，就把样片放在办公桌上。一星
期过去了，韩三平也没空去看。一
天，韩三平约人谈事，等了好久也没
来，就叫秘书把片子放来看看。看了
40 分钟，他眼前一亮，立刻叫人联系
该导演面谈。

小导演战战兢兢地来见韩三平，
韩三平说：“我决定买下你们的国内
版权，同时我还要告诉你，这部影片
赚回的钱就是你下一部的成本。”结
果，这部没有大制作、大场面、大演员
的影片为中影赚了 900 万。这位初
出茅庐的导演叫宁浩，他的处女作叫

《疯狂的石头》。韩三平没有食言，又
追加 100 万，让宁浩拍了《疯狂的赛
车》，卖了一亿二千万。

经韩三平发现并提携的导演还
有不少。有人问他一双慧眼是如何
修炼的，他笑答：“中国的电影事业光
靠一人不行，需要更多富有理想和干
劲的年轻人，我只是乐于给渴望成功
的年轻人提供机会。与其说我有一
双慧眼，不如说是他们对事业的热情
和执著进入了我的视野。”

摘自《意林》

韩三平的慧眼
朱 晖

做人学启功
老 愚

坚信自己与众不同
王宝强

我认为写作不是人生最大的幸
福。有人问我：你可知道你在台湾是
很有名的人吗？我说不知道，因为我
一直是在国外。他又问：你在乎名
吗？我回答说，好像不痛也不痒，没
有感觉。他就又问我，你的书畅销，
你幸福吗？我说，我没有幸福也没有
不幸福，这些都是不相干的事。又有
人问我，写作在你的生活里是很重要
的一部分吗？我说：它是最不重要的
一部分。他又问：如果以切蛋糕的比
例来看，写作占多少呢？我说：就是
蛋糕上面的樱桃嘛！

生活比写作重要；我重视生活，
远甚写作，也许各位会认为写作是人
生的一种成就，我很真诚地说一句：
人生有太多值得追求的事了，固然写
出一本好书也可以留给后世很多好
的影响。至于我自己的书呢，那还要
经过多少年的考验。我的文字很浅，
小学四年级的孩子就可以看，一直看
到老先生，可是这并不代表文学上的
价值，这绝对是两回事。

有一年，我正在恋爱，跟我的荷
西走在马德里的一个大公园，清早六
点半，那时我替《实业世界》写稿，那
天已到交稿的最后一天了，我烦得不
得了。我对荷西说：明天不跟你见面
了，因为我一定要交稿了。荷西说：
这样好了，明天清早我再带你来公园
走，走到后来，你的文章就会出来
了。我继续跟他在公园里走，可是脑
子一直在想文章的事，这时，看到公
园的园丁，在冬天那么冷的清早，爬
到好高的树上锯树。

我看了锯树的人，就对荷西说：
他们好可怜，这么冷，还要待在树
上。荷西却对我说了一句话，他说：
我觉得那些被关在方盒子里办公、对
着数目字的人，才是天下最可怜的。
如果让我选择，我一定要做那树上的
人，不做那银行上班的人。

听了荷西的这番话，我回家就写
了封信给杂志编辑说，对不起，下个
月的专栏要开天窗了，我不写了。

写作只是我的游戏之一。所以

我是一个很重视生活的人，远甚于写
作，写作只是我的游戏之一。别人也
许会问：你是不是游戏人生呢？我要
说：我是游戏人生。来到这个世界本
就是来玩的，孔子就说“游于艺”，这
几个字包含了多少意义，用最白话的
字来说就是玩。我说的玩不是舞厅
的玩，也不是玩电动玩具的玩，不是，
我的人生一定要玩得痛快才走，我的
人生哲学是做任何事一定要觉得好
玩才去做，绝不会为了达成一个目
的而勉强自己。我说这话是非常紧
张的，这句话说出来很不好，但这只
是对我自己，不是对别人，而且我的
人生观是任何事情都是玩，不过要玩
得高明，譬如说，画画是一种，种菜是
一种，种花是一种，做父母更是一种，
人生就是一个游戏，但要把它当真的
来玩，是很有趣的。

很多人看了我的书，都说：三毛，
你的东西看了真是好玩。我最喜欢
听朋友说“真是好玩”这句话，要是朋
友说：你的东西有很深的意义，或是
说——我也不知怎么说，因为很少朋
友对我说这个，一般朋友都说，看你
的东西很愉快，很好玩。我就会问：
我写的东西是不是都在玩？他们说：
是啊。

摘自《思维与智慧》

重视生活
三 毛


